

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 555

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera trimestre. . . . . 3'00  
Estranjero. 14 . . . . . 4'50

Martes 28 de Octubre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
ADM NISTRA ION: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de caracter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el culto de la Eucaristía se propague más y más en la cristiandad.

### Resolución apostólica

Acercaos con frecuencia á la sagrada Misa.

## Diario religioso

**OCTUBRE**  
CULTOS

**29**  
MIÉRCOLES  
S. Narciso

**CATEDRAL**  
A las 9 misa con ventual.  
Rosarios  
SAGRARIO  
A las 6 de la tarde

- SANTIAGO**  
A las 5 y 1/2 tarde.
- SANTA CLARA**  
Por la mañana á las 8 y 1/2.
- SAN JUAN**  
A las 6 de la mañana con media exposición y después la Santa Misa.
- PURISIMA**  
Durante la Santa Misa que se celebra á las 6.
- ROSARIO**  
Iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2 de la tarde.  
En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 6 y 1/2.  
Continúa la novena á nuestra señora de la Cinta.

## LEY de difamación

El proyecto de ley de difamación define la calumnia diciendo que es la imputación de un hecho determinado, que de ser cierto daría lugar á procedimientos de oficio judiciales, disciplinarios ó gubernativos para castigar ó corregir á su autor.

Es injuria toda expresión proferida ó acción ejecutada con ánimo de ofender el honor, ó menoscabar la reputación y fama de otra persona, ó de exponerla al odio ó al desprecio público.

Es insulto toda expresión proferida ó acción ejecutada con intento de producir molestia ó mortificación, ó que revele menosprecio á otra persona.

El delito de calumnia se divide, según el proyecto de ley, en grave y menos grave, incluyendo en aquéllo

que se propaga por escrito ó por cualquiera de los medios de publicidad.

La sentencia en que se declare la calumnia se publicará en los periódicos oficiales, si el calumniado lo pidiese, y además, en igual caso, en los que se publican en la localidad y en tres ediciones que señale del periódico ó periódicos que la hubieren propagado, con derecho á elegir en ellos el sitio de la publicación.

Las injurias se dividen en graves, menos graves y leves.

Los insultos se castigarán según la gravedad, con multa de 125 á 1.250 pesetas, ó como falta con la de 5 á 25 pesetas.

Al acusado de injuria ó insulto no se admitirá prueba sobre la verdad de las imputaciones, sino cuando vayan contra funcionarios públicos sobre hechos concernientes al ejercicio de su cargo, ó cuando versaren sobre asuntos graves, de interés público.

Cuando la injuria ó calumnia fueren encubiertas ó equívocas podrá exigirse explicación satisfactoria.

Las sentencias condenatorias no se llevarán á ejecución en cuanto á las penas principales si no se solicitase ó acordare así á instancia del denunciante ó de su derecho habientes, durante el tiempo de seis meses.

Se castiga al que amenace á otro con causarle ó á su familia en sus personas, honra ó propiedad, un mal que constituya delito ó le comine con ejercitar acciones judiciales, con revelar acciones judiciales, con publicar escritos ó estampas difamatorias, con revelar secretos ó ejecutar actos que puedan producir deshonra ó afectar á su honra.

Incurrirá en pena el director de un periódico en el cual se hubieren anunciado hechos falsos, si se negase á insertar gratis dentro del término de tres días la contestación que le dirija el ofendido.

La ley consta de 26 artículos y por ella quedan derogados los artículos del 487 al 508 y los 379, 584 y 164, todos del Código penal.

## DE FRANCIA

No todo el monte es orégano

Frente á la tiranía de los sindicatos socialistas, denominados "rojos", alzáse en Francia una naciente organización obrera, cuyos individuos son llamados "amarillos", con ramificaciones en provincias, y que á pesar del poco tiempo que cuenta de existencia reúne bajo sus banderas á más de 600.000 trabajadores.

Su lema es la libertad del trabajo, y desde la declaración de la huelga general minera, se ha pronunciado netamente contra ella y ha dirigido un manifiesto á sus asociados, en el que les exhorta á continuar el trabajo, presentándose á los patrocinadores de

la huelga como mensajeros del hambre y agentes de las compañías extranjeras.

Las estadísticas señalan un total de 221.000 obreros mineros en Francia. De ellos 85.000 han dado, más ó menos espontáneamente sus nombres á los sindicatos "rojos", 45.000 se han alistado en los "amarillos", y unos 90.000 han permanecido sin asociarse, pero puede razonablemente afirmarse que, en el punto de la huelga al menos, están de corazón con los "amarillos".

Resulta pues que los "rojos", no son más que una minoría, y á primera vista parece deducirse lógicamente que la repulsión de la mayoría por la huelga ha de desbaratar los planes de los agitadores.

Pero ha de tenerse muy en cuenta un factor: y es que, si no el número, á favor de los "rojos", están la audacia y el atrevimiento y sobre todo la benevolencia, la protección, tal vez la connivencia de Gabinete Combes.

El secretario del comité central de energicamente en los periódicos de la parcialidad ministerial. Dice que en el Norte, donde los amarillos se cuentan en gran número, se ven sin embargo imposibilitados de continuar trabajando á causa de las coacciones de los rojos, que les han hecho á 16 asociados en medio de una pasividad inexplicable de las tropas y de los gendarmes lujosamente desplegados por las cuencas mineras. Un día de dicho comité central telegrafa á M. Lanoir haber visto en Hanelug á un teniente de gendarmes recibiendo órdenes de un socialista.

En presencia de parcialidad tan irritante M. Lanoir ha visitado á Combes y le ha dicho que si el gobierno no protege á los obreros que quieren seguir trabajando, éstos se protegerán así mismos, y ha salido con tres compañeros para el Norte al objeto de organizar sobre el terreno la resistencia. Su plan es hábil y sencillo: allí donde el predominio de los rojos sea irresistible, abandonar el campo, y con los obreros que á causa de esto quedan holgando, organizar rondas volantes para la protección de los "amarillos", en las minas donde éstos predominen.

La Croix dice que, ante tan enérgica actitud, Combes se ha dado á partido y ha rogado á M. Lanoir suspendiera el envío de armas, prometiéndole por su parte cursar instrucciones formales á los prefectos para garantía de la libertad del trabajo.

## De Roma

Roma 27.—Ayer tarde se celebró en el Colegio Español una solemne recepción en honor de los organizadores de la peregrinación española.

Asistieron á la recepción los obispos de Barcelona y Madrid, el arzobispo

de Sevilla, el embajador de España cerca del Vaticano y los cardenales Cretoni y Rampolla.

Se pronunciaron algunos discursos agradeciendo la acogida que en Roma habfan tenido los peregrinos españoles.

El cardenal Rampolla manifestó la satisfacción que sentía el Sumo Pontífice por la gran prueba de cariño y devoción que le han dado los españoles.

### Regalos al Papa

Roma.—El diario romano *La Italia* que se publica en francés, dice que han llegado á Roma con gran retraso los regalos de los peregrinos españoles para el Papa, y explica el motivo siguiente el mencionado retraso.

"Los regalos han ido de España dirigidos á la presidencia de la peregrinación española, que los debía haber presentado al Papa el mismo día que éste recibiera á los peregrinos, pero los regalos, al llegar á la frontera italiana, debían pagar una gran cantidad por los aranceles de aduanas.

El gobierno hizo lo posible para evitar el pago de los derechos de arancel, y con este objeto en el Vaticano se le aconsejó que cambiara las señas dirigiéndolas al Papa, el cual goza de franquicia arancelaria en virtud de la ley italiana de garantías.

El valor de los regalos se calcula en 60.000 francos.

### Regreso de los peregrinos

Roma 27.—Fijado el día de hoy para el regreso á la patria de la peregrinación española, ha cundido desde muy temprano la animación y el movimiento entre los romeros, notándose en todos los semblantes la satisfacción de que estaban poseídos por haber cumplido la piadosa misión que se propusieron al salir de sus casas, de besar la mano al Santo Padre y visitar los monumentos, especialmente religiosos, de la ciudad eterna.

Al reunirse los peregrinos en la estación del ferrocarril, á la que hemos sido acompañados por gran número de compatriotas de la colonia española en esta capital, por algunos prelados y otras altas personalidades, que han venido á despedir á la peregrinación española, y especialmente á nuestros obispos, se despertó en todos nosotros, como un sentimiento de gratitud por las deferencias de que hemos sido objeto, el más vivo entusiasmo, prorrumpiendo en gritos de ¡Viva el Papa Rey! ¡Viva Roma! ¡Viva al augusto prisionero del Vaticano!

Gritos que fueron contestados con otros de ¡Viva España! ¡Vivan los peregrinos!

La despedida fué tan afectuosa, que al arrancar el tren muchos peregrinos vertían lágrimas, en cuyo instante entregó este despacho á un amigo para que lo depositase en las oficinas telegráficas.

ACEITE Y NARANJAS

De una correspondencia que desde Tortosa envían a un diario de Barcelona tomamos lo siguiente:

La enfermedad del gusano que este año sufren las aceitunas en toda esta comarca, hace que la recolección haya comenzado antes de tiempo, ya que caen del árbol antes de su completa sazón, acumulándose en gran cantidad en las fábricas de elaboración del aceite, que hace días han principiado sus trabajos, y ese mismo aumento en los depósitos hará que el aceite sea de peor calidad, porque no creo que á pesar de los centenares de fábricas ó molinos que existen en este país puedan elaborar tan deprisa como el estado enfermo de las olivas lo exige, y su tardanza les perjudica en extremo, mayormente si están muy amontonadas.

De manera que este año la recolección durará poco tiempo, la cantidad del aceite será menos que regular y la calidad del mismo poco agradable, saliendo defraudadas las lisonjeras esperanzas que todos habían concebido.

Hasta hace pocos años eran raros los propietarios que en sus fincas habían hecho plantaciones de naranjos, para explotar su sabroso fruto. En general en casi todos los huertos había alguno que otro que servía de adorno en los pequeños jardines de los alrededores de la casa, mal cuidados y peor cultivados.

Porque tanto los dueños como los labradores de nuestra hermosa y extensísima vega, hacían caso omiso del cultivo del naranjo, ignorando los pingües beneficios que daría si llegara á extenderse su plantación, pero hoy que ven que las naranjas de la

por los acaparadores para exportarlas al extranjero, cotizándose á elevado precio, que se prefieren á las de la huerta valenciana por su mejor conservación para expediciones largas, que hay propietario de ésta, que la cosecha pendiente aún del árbol se la pagan ya, en totalidad si quiere venderla, en 7000 duros y que á otros que poseen menos cantidad también tocan buenos resultados, estando ya la mayoría de ellos comprometidos antes de que la naranja esté en estado de madurez para cogerla calculándose que este año en la cuenca del Ebro valdrán más de 150000 pesetas dados los ajustes que se han hecho á razón de 10 pesetas el millar.

Por eso, advertidos por estos beneficios, los propietarios se dan prisa en hacer grandes plantaciones de naranjos en sus huertos, convirtiéndolos en hermosos y frondosos naranjales, saliendo de la antigua rutina que años atrás tenía dominada á nuestra laboriosa ciudad labradora, á las plantaciones de frutales que reunían muy poco y á verduras y legumbres que apenas cubrían los gastos. Y hoy que ven en lisonjera perspectiva la nueva cosecha del naranjo, se apresuran á cultivarlo con el esmero que el mismo reclama, ya que ningún otro árbol les dará tan provechoso resultado.

El Crucifijo de mi hogar

Con religioso amor guardo una talla que representa á Cristo cuando inerte, y ya sin fuerzas, en la Cruz batalla con las fieras congigas de la muerte. Sin forma escultural, tosco, mal hecho, pero la sola herencia que en el mundo mi madre, desolada, al pie del lecho recibió de su padre moribundo. Ese Cristo, sin arte y sin historia,

fué para el pobre hogar que le dió abrigo urna de bendición, fuente de gloria y mudo, sí, pero inmutable amigo.

El, en la adversa y próspera fortuna, avivó la piedad de mis abuelos, doró sus dulces sueños en la cuna y les mostró la senda de los cielos.

El les dió un corazón entero y sano, nunca sobresaltado por el grito del pertinaz recordamiento humano que aiosa al original con su delito.

El calmó su angustioso pensamiento en las horas sin luz de la agonía, y recogió su postrimer aliento y su última mirada incierta y fría.

Por El, cuando la hambriente sepultura aquel honrado hogar dejó vacío, tuvieron ¡ay! sus hijos sin ventura á quien llamar llorando: ¡Padre mío!

G. Nuñez de Arce.

NOTICIAS BREVES

Dicen de Valencia que un soldado reservista llamado Eloy Enguera incorporado con motivo de las maniobras militares, se ha visto loco al recibir la noticia de que su mujer había muerto después de haber dado á luz.

Gran número de soldados repatriados de Cuba y Filipinas se reunieron ayer en Madrid, acordando pedir al gobierno que les pague sus alcances, y elevar además una solicitud á don Afonso con el mismo objeto.

Un incendio formidable ha reducido á escombros una venta próxima á la capital de Pamplona.

Un hombre murió carbonizado y otro ha sufrido graves quemaduras.

Comunican de Guadalajara que en una choza han sido hallados los cadáveres de un hombre de 60 años y de un criado de éste, joven de 18 años.

Ambos tienen seña es de haber sido asesinados.

Telegraffan de Avilés que anoche, en un establecimiento de bebidas, murió un niño á consecuencia de comer setas que él mismo había cogido y que resultaron venenosas.

La muerte fué instantánea.

Se ha recibido un despacho de París que dice que un excursionista de nueva el se ha hecho un record de 43 kilómetros enganchado á un carro en el que iba una carga de 500 kilos.

Ha ocurrido en Gijón el siguiente crimen:

Según de público se dice los hermanos Fructuoso y Angel Aparicio, celosos de que una joven llamada Isabel prefiriese á Avelino Ruiz se aporaron anoche entre unos matorrales, esperando que saliera el novio de casa de la joven.

Sin duda se hallaba prevenido Avelino, quien les hizo frente, hiriéndoles con una navaja, tan certeramente, que Fructuoso murió antes de llegar á la casa de socorro, y Angel quedó muerto en el acto.

El agresor huyó, ignorándose su paradero.

Se cree que también está herido.

Telegraffan de Berlín que ha celebrado allí su sesión inaugural el Congreso contra la tuberculosis, leyéndose numerosos trabajos de eminencias médicas, que entre ellos, uno de un médico noruego que trata de dicha enfermedad en los niños.

El Congreso ha recibido mensajes de felicitación de la mayor parte de los soberanos de Europa y de los presidentes de las repúblicas de Francia y Suiza.

Desde ayer lunes, en todas las fábricas de Ripoll queda establecida la jornada legal de sesenta y seis horas semanales.

Telegraffan de París que mientras Dewet marcha al Africa, Delaury y Bolla se quedarán en Europa. Los generales están muy satisfechos de la buena acogida de que han sido objeto.

El titulado general carlista Moore ha enviado una carta llamando la atención sobre ciertos tabajes que se dice se realizan sin la autorización de D. Carlos.

M. Chamberlain proyecta un viaje al Africa del Sur á últimos de Noviembre para estudiar la política mas conveniente que pueda implantarse en aquellos países.

Mezclilla

Viener, miembro de la Academia Francesa, decí un día á su colega Benjamin Constant: "Grande es mi desgracia al no creer en nada. ¡Ah! si yo tuviera hijos los preservaría de esta calamidad haciendo los educar cristianamente en un colegio de Jesuitas." "Pienso como tú, le respondió Benjamin Constant; yo también desearía tener fe: es para mí un gran suplicio no creer en nada."

Así confirmaban los dos estas palabras de Montes: "¡Cosa admirable! la religión cristiana, que parece no tener por objeto más que nuestra felicidad eterna, nos hace también felices en esta vida."

A la pluma

Pluma: cuando considero los agravios y mercedes y el bien y el mal que tu puedes causar en el mundo entero, Puedo matar un tirano, Y que otro, torpe ó liviano, Manchar puede un alma pura. Me exremezco de pavura Al alargarte la mano.

A López de Ayala.

Igualdad oigo gritar Al jorobado Torri-ba. ¿Es que no quiere joroba? O nos quiere jorobar?

En un Juzgado:

Sus vicios le han traído á usted á este sitio.

No, señor Juez; me han traído dos gentes de buen público.

CRÓNICA

A la lengua se ve que Manolito Tárrega escribió con lapis Canalejas el relato que insertó en Heraldo acerca de la peregrinación al Desierto. Con rabiños de estilista rotativo del género barat, y haciendo gala de una desapensión rayana en volteriana y pornográfica el tal Manolo se despa ha á su gusto y echapullas y puntaditas que bien dejan ver el concepto que le merecen las manifestaciones católicas.

De semejantes desfogos no tiene propiamente la culpa su canalejero autor, cuyas aficiones clamoreras conocemos de sobra, sino los católicos de la Plana que no acaban de convencerse que el Heraldo de Castellón á la vuelta de su información, más ó menos rápida, anda buscando una postura que así nos conviene á los clericales como un emplasto de ortigas en el cogote.

El Diario de Tortosa contes-

tando al suelto que le dedicamos en nuestro número del sábado dice:

"En cuanto al acta de la primera sesión que celebró la Junta del Museo, son papeles que no cantan para nosotros, pues no hemos podido dar con ellos, á pesar de nuestras investigaciones."

Aquí queríamos traer al Diario y nos felicitamos de haberlo conseguido

Ese papel que no canta Algo tiene en la garganta.

Porque, lo cierto es que ese papel debería cantar y sino lo hace pregunte el Diario á alguien que está muy cerca de él y podrá seguramente obtener la explicación satisfactoria de semejante mutismo.

Y punto final.

Leemos en El Regional de Castellón:

Se calcula en unos 10.000 los romeros que han ido al Bortolo.

Si la romería se hubiera verificado en los meses de Mayo ó Junio es indudable que el número de romeros se hubiera triplicado.

Han resultado algunos romeros con ligeras quemaduras que se ocasionaron trabajando en la extinción del incendio.

Los organizadores de la romería pueden estar satisfechos del resultado que ésta ha tenido.

Entre los varios decretos que publica la Gaceta, figura uno conmutando por la de destierro la pena que la Audiencia de Tarragona impuso á don Segundo Martín z.

La flojera comienza á cebarse en los viñedos de Cervera, Santa Magdalena, La Jana y Vilafamés en la parte que linda con Benloch y Cabanes.

Esta nueva desdicha faltaba para la total ruina de la riqueza vinatera.

Ayer fue bautizado en la Iglesia Católica, el hijo de nuestro laborioso y activo empleado Sr. Armengol, á quien se impusieron los nombres de Daniel Antonio, siendo apadrinado por don Antonio Conesa y doña Francisca Armengol.

La Gaceta de anteayer publica un R. D. concediendo la gran cruz de la Orden civil de Alfonso XII al insigne escultor tortosino don Agustín Querol.

Ayer, con la precipitación con que tuvimos que disponer la tirada del periódico, se deslizaron algunas erratas, que el buen criterio del lector pudo fácilmente subsanar.

En poco más de una hora tuvimos que escribir dos columnas, compenarlas, tirar el diario y echarlo á la calle.

El Juez municipal de Ulldecona, cita á dos sujetos desconocidos que causaron heridas leves á Eduardo Aguilá Aldret, vecino de Tortosa.

Prorrupta fraudulenta de pines la Guardia civil de Hospitalet ha detenido á un vecino de Vendellos.

La Tesorería de Hacienda, anuncia haber sido aceptada por la Arrendataria de servicios públicos de esta provincia, la dimisión presentada por el agente recaudador de contribuciones de la primera zona de Tortosa don Germán Adel Borrell, y nombrado para ocho cargo el auxiliar de la misma, don Francisco Ferrer Mateu.

"Nos causan consuelo que vean los de fuera, los que nada tienen que perder en esto, y acudan en nuestra ayuda al ser amenazados las intereses morales y materiales de Tortosa con la supresión de nuestro Obispado los diputados á Cortes por Barcelona señores Rusiñol, Domené y Torres escribiendo á nuestro Ayuntamiento."

tamiento ofreciéndose en todo lo que se a menester para defender nuestra Sede y poner por su parte cuantos medios sean necesarios para que no se realice semejante despojo.

En la última sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento, dióse cuenta de tal documento acordando el mismo escribir á dichos señores diputados regionalistas dándoles las más expresivas gracias y que tendrán en cuenta los ofrecimientos. Tortosa en general también se lo agradece y estima su valioso concurso.

De la anterior noticia no sabemos que haya dado cuenta el *Diario de Tortosa*, aunque seguramente debió tener conocimiento de ella mucho antes de ahora.

El silencio ha sido debido á miedo de pasar por catalanero?

Si es así lo sentimos por el *Diario*, porque hay espantajos que ya no asustan á nadie.

La medida de ciertas arrogancias se calcula solo por el contraste con ciertas infundadas debilidades propias de seres pusilánimes.

Los diarios de Barcelona llegados al mediodía á esta ciudad traen extensos informes teográficos de la grandiosa manifestación llevada á cabo ayer por la tarde, por el pueblo tortosino, en señal de protesta contra la proyectada supresión de la Diócesis.

Hoy hemos puesto á *El Siglo Futuro* el siguiente despacho:

Imponente manifestación protesta contra supresión de esta Diócesis. Autoridades civiles, corporaciones, sociedades, colegios, pueblo, y músicas acudieron estación para recibir Prelado que regresaba de la Peregrinación al Desierto. Vivas atronadores. Anden, avenidas é inmediaciones atestadisimas. Durante carrera aclamaciones incesantes por conservación obispado, contestadas desde ventanas y balcones por hijas de Tortosa. En palacio entregáronse al Prelado exposiciones al Papa y Gobierno. Obispo emocionado prometió defender diócesis.

Matamoros.

## Del Desierto (Notas sueltas)

Testigos presenciales de la peregrinación al Desierto nos comunican detalles interesantísimos acerca de aquella grandiosa manifestación, que grandiosa fué á pesar de los buenos deseos de algún periódico, empeñado en querer rebajar su importancia.

Los católicos de la Plana y el Maestrazgo han cumplido como buenos salvando algunas distancias enormes á pie, desafiando la crudeza del tiempo, durmiendo al raso y sin miedo á los alarmistas que, con la intención que es de suponer, hicieron cundir el rumor de probables conflictos, acudieron al puesto de honor á proclamar su fe y su religiosidad.

Era una gloria ver como por los cuatro puntos cardinales acudían á la cita, ascendiendo hacia lo alto de la montaña donde se alza triunfante la Cruz redentora.

Estandartes y banderas ondeando al viento; músicas alegres llenando el espacio de armoniosos acordes; grupos numerosísimos entonando el himno de la Cruz; las montañas todas del Desierto, desde los valles profundos á las altas cumbres, cuajadas de muchedumbres entusiastas, todo ello ofrecía un tan gran espectáculo, un conjunto tan hermoso y sugestivo que al contemplarlo el corazón se dilataba lleno de alborozo y en tanta

anza el alma presentía la próxima, la inevitable realización de las esperanzas cristianas, la REACCIÓN católica rechazada, el triunfo del CLERICALISMO, del FANATISMO y de todo aquello que implica el triunfo de Cristo en la sociedad, aunque duela y escandalice á la hampa de jacobinos que se revuelve rechinando dientes y agitando puños en el antro donde reinan, en confuso tropel todos, los desvarios sectarios.

Incidente sin trascendencia fué, en medio de tan hermoso concierto, el incendio de una gran extensión de malezas y pinos que muchos estiman como un caso fortuito y que no pocos sospechan que pudo ser intencionado para hacer fracasar el acto de la bendición ó, por lo menos, deslustrado.

Sea lo que se quiera los peregrinos no se arredraron y atravesando por todo, y siguiendo á nuestro amantísimo Prelado, que se lanzó al frente de todos montando arriba, sorteando los peligros del fuego, llegaron á la cima del Bartolo donde se levanta gallardísima la Cruz monumental.

El esfuerzo de todos consiguió aislar y extinguir el incendio después de haber devorado una vastísima extensión sin desgracia personal alguna afortunadamente.

Entre los peregrinos, no podía faltar también se colaron algunos malaventurados espíritus turbulentos que irían seguramente para ver si era posible armar camorra; pero no estaba la Magdalena para tafanear ni para rocas el horno.

Alí estaban los católicos de Villareal, de Borriol, de Almenara; los católicos de la Plana, confundidos con los católicos del Maestrazgo y, sinatural, nada tenían que hacer los valientes ciudadanos que tanto alborotan y chillan cuando son legión ó turba y los buenos se atorolan y acurrucan.

Lástima del batallón de eléctricos y clamoreros que no hubiera ido á medir sus fuerzas, en campo abierto, con los católicos peregrinos.

Buenos son ellos para romper cristales apalear sacerdotes y espantar beatas; pero á la montaña no suben esos hampones.

## Curiosidades

Hace poco, y á raíz de la muerte de Zola, encontrose en la habitación de una joven de Vanch-se el cadáver de ésta, que tenía entre las manos una novela de las más pornográficas de Zola, y junto al cadáver un hornillo de carbón, no apagado aún.

La coincidencia de dicho suicidio con la muerte de aquel, cuya pernicioso novela tenía la joven entre las manos, no puede menos de hacer pensar en la pernicioso influencia que aquel libro debió ejercer en la mente de la desgraciada víctima.

Curación milagrosa en Lourdes

Elena Duvernet, joven postulante en el convento de Bourg Saint-Andéol, dió hace poco una caída, de resultas de la cual tuvo una gran desviación de la columna vertebral, que le impedía tener el cuerpo derecho ni poder andar sin llevar puesto un corsé ortopédico, que se le puso al efecto y á pesar del cual no encontraba el menor alivio.

En su vista, decidió ir á Lourdes á implorar su curación á la Santísima Virgen, y al pedir á su médico, el Dr. Peytavy el correspondiente certi-

ficado éste se lo entregó después de tratar en vano de hacerla desistir de su viaje, y la dió al despedirse de ella.

—Os prometo un mirlo blanco, si vuelves curada.

El 16 de Septiembre, día de su llegada á Lourdes, entra por primera vez en la piscina sin ningún resultado; el 17, después de una fervorosa Comunión, vuelve á entrar y siente grandes dolores que no tardan en desaparecer, encontrándose completamente curada y dejando el corsé ortopédico como exvoto en acción de gracias.

A su regreso, que anunció previamente, busca al Dr. Peytavy, que no parece, y que sin duda estaría buscando el mirlo blanco.

## TELEGRAMAS

### El Sr. Lerroux

Madrid 27.—El Sr. Lerroux considera infundada la noticia que ha circulado estos días de haber sido ofrecida la jefatura de los republicanos federales al Sr. Salmerón.

Dice que para esto es preciso que se reúna la Asamblea, convocada por la Federación revolucionaria.

Añadió que se procurará que asistan á dicha Asamblea los republicanos llamados gubernamentales.

Por su parte, reconocerá la jefatura del Sr. Salmerón, si este tiene fuerzas bastantes.

### Amenaza de huelga general

Telegrafan de Valencia diciendo que los Sindicatos obreros han acordado que si los patronos no acceden á las pretensiones de las hilanderas, se acudirá á la huelga general.

Los agentes de la autoridad han recogido una circular en la que se excitaba á la huelga.

### Manifestación estudiantil

En Santiago unos 499 estudiantes de Farmacia han efectuado una manifestación de protesta por los ataques que un semanario dirigió al catódrico Sr. Lojo, con motivo de su discurso de apertura.

### Sagasta enfermo

Madrid 27.—Hallándose en Palacio el presidente del Gobierno, después de despachar con el rey, se sintió enfermo á consecuencia de un enfriamiento y tuvo que marchar á su casa y guardar cama.

Se ha dicho que esta tarde habría consulta de médicos, pues el Sr. Sagasta se hallaba muy grave; pero los amigos de éste o niegan rotundamente, asegurando que quizás mañana concorra á las Cortes.

## Extranjero

### Muerte de un obispo

París.—La prensa católica hace encomiastas elogios de monseñor Vaugant que falleció á la avanzada edad

de ochenta y seis años, habiendo estado al frente de la diócesis de Plu-mouth durante cuarenta y siete años seguidos.

Era el decano del episcopado católico de la Gran Bretaña.

### A buena hora

París 27.—Dicen de Londres que en la conferencia dada en aquella capital por el general boer Viljoen, trató éste de demostrar que si en la guerra del Transvaal han vencido los ingleses, fué por haberse obstinado los generales Cronje y Joubert en rendir las plazas de Ladysmith, Kimberley y Mafkin, en vez de haber avanzado sin detenerse, hasta conquistar el Cabo y el Norte, en cuyo caso Inglaterra se hubiera visto obligada á retirarse.

Cuando los boers quisieron adoptar un nuevo plan de guerra, era ya tarde.

### Inglaterra y los Somalis

París, 27.—Se habla de que el Gobierno inglés va á mandar un refuerzo de 15 000 hombres al país de los Somalis.

### Inundaciones en Italia

París, 27.—Telegrafan de Catania que á causa de las últimas lluvias han ocurrido serias inundaciones. Los habitantes de algunas poblaciones están en inminente peligro. Ha quedado interrumpida la vía del ferrocarril en Catania y Siracusa.

Ha salido para el lugar de las inundaciones un tren de auxilio con muchas tropas.

## AVISO

La inteligente profesora en partos, doña María Adela Vidal, se ha trasladado á la calle San Antonio n.º 1 y Vall n.º 2, lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

### Zapatería de JOSE MARRO

Plaza del Hospital, núm. 6  
TORTOSA

Gran surtido de calzado de todas clases á medida, proporcionado para pies delicados á precios reducidos.

## Esculto

En el acreditado taller del escultor D. Pio Canalda se admiten encargos para lápidas, cruces, panteones y demás trabajos artísticos de Cmenterio.

Se recomienda esta casa por la elegancia en la factura de los objetos y por la economía en el coste.  
32 Calle Moncada 32.

## APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

## A. OLIVERES MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos

del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

TARRAGONA

Ram. de San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Aage 14

SUCURSAL

REUS

Calle Montero's, 40

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animando los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otras desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella, Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Revertier en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro a guño para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el agua de Monterrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

## Carne Líquida del Dr. Greus

PEPTONIFERA Y PEPTÓGENA Y DIRECTAMENTE ABSORBIBLE Y ASIMILABLE

es el mejor alimento

Brindamos con este nuestro producto tanto á los doctores que hayan de cumplir la indicación de sostener ó fortalecer á guñ organismo enfermo ó empobrecido, como á los debilitados, por sea cual fuere la causa, pues es un restaurador de primer orden y un reparador pronto y enérgico que contiene todos los principios solubles que la carne cede al caldo, y los insolubles como la fibra muscular, base de las más ricas magras, solubizados y transformados como por la digestión normal.

Dos beneficios realizarán los que usen nuestra carne líquida, economizarán algún dinero y emplearán un producto tan bueno como el que se tenga por el mejor, pues sin género de duda la CARNE LÍQUIDA del Dr. GREUS es tan buena como la mejor y la más económica.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se exponen en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en TORTOSA D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. De composición de luz, dureza, apicación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

Se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos, Gran-Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. . . . . 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. . . . . 100
- Anillo idem id. . . . . 25
- Anillo idem id. (brillante muy grueso). . . . . 50
- Anillo para señora ó señorita, idem id. . . . . 25
- Pendientes (par) para señora, idem id. . . . . 25
- Idem para señora, idem id. . . . . 50
- Idem para id. (brillantes gruesos). . . . . 100
- Idem para niñas (ve dadero regalo). . . . . 25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada me cancia para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo lo no ad que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

## Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTEHIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

Sucursal en Reus.— Mayor, 7.

Representante en Tortosa.—Zapatería-Moreno, Plaza Catedral

## Gastrófilo universal del Dr. Greus

ES EL MEJOR REMEDIO QUE PUEDEM Y DEBEN TOMAR

los enfermos del estómago

Así lo afirman cuantos lo han usado y usan, pues cura seguramente y sin molestias, y por modo maravilloso y como mágico las enfermedades gastrointestinales y muy particularmente las del estómago, tales como los dolores, hasta los más fuertes gastralgias, las acedías ó agrios, incluso las hipecloridias más acentuadas. La pesadez y dificultad de las digestiones, lo mismo cuando ocasionan vómitos que cuando determinan diarreas, ó por el contrario, estreñimiento pertinaz, así como también las dispepsias de todo género, los catarros del estómago y los intestinales y hasta la dilatación y la úlcera del estómago. A esto responde sin duda su popular y gráfico nombre de Polvo mágico del estómago, que á la vez que pregona y acredita la importancia y estima en que se le tiene, atestigua que es la única fórmula práctica á que debe acudir todo dispéptico, todo enfermo del estómago que quiera curarse sus dolencias seguramente y sin molestias.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se exponen en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en TORTOSA D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.